
052021年3月8日 星期一 编辑江亨 版式宜文 总检张浩 要闻
下
载
封
面
新
闻A PP

掌

握

更

多

资

讯

谈台湾问题

凤凰卫视记者：特朗普政府解除了
美台交往限制。有智库将中美在台湾
问题上爆发危机列为全球最高潜在冲
突。中方如何看待美国对台政策？

王毅：对于台湾问题，我想强调三
点：

首先，世界上只有一个中国，台湾是
中国领土不可分割的一部分，这是历史
和法理事实，也是国际社会的普遍共识。

第二，海峡两岸必须统一，也必然
统一，这是大势所趋，是中华民族的集
体意志，不会改变，也不可能改变。中
国政府维护国家主权和领土完整的决
心坚定不移，我们有能力挫败任何形式
的“台独”分裂行径。

第三，一个中国原则是中美关系的
政治基础，是不可逾越的红线。中国政
府在台湾问题上没有妥协余地，没有退
让空间。我们敦促美国新一届政府充
分认识台湾问题的高度敏感性，切实恪
守一个中国原则和中美三个联合公报，
彻底改变上届政府“越线”“玩火”的危
险做法，慎重和妥善处理涉台问题。

谈“一带一路”

哈萨克斯坦24KZ电视台记者：您
如何看待疫情对“一带一路”倡议的影
响？中方未来推动“一带一路”建设的
主要方向是什么？

王毅：去年以来，疫情给世界造成
全方位冲击。“一带一路”合作没有按下

“暂停键”，反而逆风前行，取得新的成
果，展现出强大韧性和旺盛活力。

我们以“共商”为引领，成功召开
“一带一路”国际合作高级别视频会及
30 多场专业会议，高质量共建“一带一
路”的理念更加深入人心。

我们以“共建”为方向，统筹做好疫
情防控和复工复产，重点项目没有一例
因疫情而停工，中巴经济走廊项目、雅万
高铁、中老铁路、匈塞铁路等进展良好，
为当地稳经济、惠民生做出重要贡献。

我们以“共享”为重点，2020年中欧
班列开行数量和货物运量均创历史新
高，“陆海新通道”沿线运量同比倍增，有
力保障了国际产业链、供应链稳定畅通。

疫情阻碍了人员往来，但阻隔不了
伙伴国家对共建“一带一路”的投入和
支持。在各方共同努力下，我们努力打
造“健康丝绸之路”，通过抗疫国际合
作，使“一带一路”成为名副其实的“生
命通道”。我们搭建“数字丝绸之路”，
积极建设“信息走廊”，使“一带一路”永
远在线。我们深耕“绿色丝绸之路”，加
强绿色能源、绿色基建、绿色金融合作，
使“一带一路”成为全球低碳转型和疫
后绿色复苏的重要引擎。

疫情深刻改变了世界，但各方对“一
带一路”的需求没有改变，中方推进“一
带一路”国际合作的决心更没有改变。
中国将通过构建新发展格局，为共建“一
带一路”提供更优路径，为“一带一路”合
作伙伴带来更多机遇。我们愿同各方一
道，确保高质量共建“一带一路”动能不

减、韧性更强，把“一带一路”建设成各方
共同发展、共同繁荣的康庄大道。

谈新发展格局

《北京日报》记者：中国提出构建新
发展格局，这将为世界带来什么影响？

王毅：中国构建新发展格局是为了
适应进入新发展阶段的需要，致力于提
高自主发展能力，实现高质量发展，同时
进一步扩大对外开放，更好贯通国内外
两大市场、连接进出口两大通道。这将
为世界各国提供更多发展机遇，开拓更
大市场空间，迎来更广阔合作前景。中
国将以更好的营商环境、更高水平的开
放，与各国一道，加快推动建设开放型世
界经济。形象点说，进入新发展阶段的
中国，好比是一列动能更强、载重力更大
的“中国快车”，正在加快驶向新的目标，
我们欢迎各国一路同行，共创繁荣。

谈中印关系

印度报业托拉斯记者：您如何看待
中印边境和平前景？中印双方在边界
问题的不同观点将如何影响中印关系
未来发展？

王毅：中印关系的实质是世界上两
个最大的发展中国家如何和睦相处、共
同发展振兴的问题。

作为毗邻而居的两大文明古国，作
为当今世界10亿人口级别的两大新兴
经济体，中印有着广泛共同利益和巨大
合作潜力。双方在国内都肩负着改善
民生、加速发展的历史使命，在国际上
承载着维护发展中国家共同利益、推进
世界多极化进程的共同期待。中印国
情相近也决定了双方在许多重大问题
上有着相同或类似的立场。因此，中印
是朋友和伙伴，而不是威胁和对手。双
方应相互成就而不是相互消耗，加强合
作而不是彼此防范。

边界争议是历史遗留问题，不是中
印关系的全部，应当妥善管控，同时通
过做大做强合作，为解决边界问题创造
有利条件。

去年边境地区发生的冲突是非曲

直十分清楚，利害得失一目了然。事实
再次证明，单方面制造对抗解决不了问
题，重回和平谈判才是正道。中方坚持
通过对话协商解决边界争议的立场是
明确的，维护自身主权权益的意志也是
坚定的。双方应巩固已有共识，加强对
话沟通，完善管控机制，共同维护好边
境地区的和平安宁。

新的一年里，希望印方与中方相向
而行，切实把“互不构成威胁、互为发展
机遇”的两国领导人共识落到实处，为
27亿中印人民带来更多福祉，为亚洲世
纪的到来做出更大贡献。

谈中东海湾局势

中央广播电视总台央广记者：美国
现政府表示拟重新加入伊朗核问题全
面协议，但美伊双方分歧较大。您对当
前中东海湾局势怎么看？

王毅：伊朗核问题是牵动中东海湾
局势的敏感神经。过去四年，由于美方
公然违背承诺，单方面退出伊核全面协
议，并对伊朗极限施压，导致地区局势
再度紧张升级。美国新一届政府已表
示愿意重返全面协议，希望美方切实拿
出诚意，尽快采取行动，包括解除不合
法的单边制裁，解除对第三方实体和个
人的长臂管辖。与此同时，伊朗也应全
面恢复履约，承担核不扩散责任。美伊
双方的行动可以通过分步对等的方式
向前推进。

当然，全面协议不可能解决中东海
湾地区的所有问题。对于伊朗核问题
之外的其他地区安全问题，我们倡议在
维护全面协议前提下，搭建一个海湾地
区多边对话平台，各方可利用这个平
台，通过集体协商管控矛盾分歧，缓和
紧张局势，共同维护地区和平与稳定。

谈南海问题

新加坡《海峡时报》记者：中国和东
盟国家将如何推进“南海行为准则”磋
商以使南海不会成为冲突风险点？

王毅：近年来，地区国家和国际社
会都看得很清楚，南海面临的不稳定因

素和安全风险主要来自域外。在中国
和东盟国家就维护南海和平稳定达成
重要共识、集中精力推进“南海行为准
则”磋商形势下，美国等一些西方国家
却唯恐南海不乱，打着“自由航行”的旗
号，频频来南海兴风作浪，在各种场合
不时就南海问题挑拨离间。他们这样
做，目的只有一个，那就是破坏南海和
平，扰乱地区稳定。

这几年中国和东盟国家所做的努
力充分证明，地区国家完全有信心、有
能力、也有智慧妥善管控分歧。接下
来，中国与东盟国家在南海问题上还是
要继续两条腿走路，一是排除干扰，推
进“南海行为准则”磋商，力争尽快达成
符合国际法、符合各方需要、更具实质
内容、更为行之有效的地区规则；二是
继续全面有效落实《南海各方行为宣
言》，不断凝聚共识，增强互信，推进合
作，维护好南海的总体稳定。

谈外媒对华报道

《中国日报》记者：我代表全球网友
提问，一些外国媒体特别是西方媒体惯
于对中国进行选择性报道。联想到延
安时期，美国记者斯诺的《红星照耀中
国》让世界第一次了解了中国共产党。
您觉得今天的外国记者中能产生“斯
诺”吗？

王毅：首先，我要借此机会感谢外
国媒体朋友的辛勤工作。媒体是各国
沟通了解的重要桥梁。去年新冠肺炎
疫情发生以来，很多外国媒体朋友坚守
岗位，持续向世界讲述中国人民抗疫故
事。你们辛苦了！

80 多年前，斯诺和斯特朗、史沫特
莱等一批外国记者来到中国陕北延安，
将自己的所见所闻所思所想忠实介绍
给了世界。斯诺并不是共产主义者，但
他看待中国共产党时，不带意识形态偏
见，始终坚守客观真实，始终追求公正
良知。他所展现的职业精神和道德操
守让人敬佩，他为增进中美人民的相互
了解倾注了毕生心血，中国人民至今仍
然怀念他。

今天的中国需要更好了解世界，世
界也需要更好了解中国。无论时代如
何变迁，媒体都应坚守职业道德。我希
望外国媒体记者将焦距对准中国时，既
不要用“美颜相机”，也不要用“灰黑滤
镜”。只要真实、客观、公正，你们的报
道就会丰富精彩，就能经得起历史的检
验。中国希望并欢迎更多外国媒体记
者成为“新时代的斯诺”。

王毅：在今天记者会结束之前，我
还想提一件事。再过一个月，就是湖北
武汉“解封”一周年。英雄的湖北人民、
武汉人民舍小家为大家，为全国战胜疫
情付出了巨大牺牲，为支持全球抗疫做
出了重要贡献。外交部将于今年4月春
暖花开的时候，为湖北举行全球特别推
介会，向世界展示湖北浴火重生的新面
貌，助力湖北搭建对外合作的新桥梁。
希望大家予以关注支持。

记者会历时1小时40分钟。
据新华社

一个中国原则是中美关系的政治基础
是不可逾越的红线

国务委员兼外交部长王毅就中国外交政策和对外关系回答中外记者提问

3月7日，十三届全国人大四次会议在北京人民大会堂举行视频记者会，国务委
员兼外交部长王毅就中国外交政策和对外关系回答中外记者提问。这是记者在梅
地亚中心多功能厅采访。 新华社发


